

DISCURSO

SR. ELIAS ANTONIO SACA

PRESIDENTE DE LA REPUBLICA

ENCUENTRO EMPRESARIAL EN HONDURAS

30 DE MARZO DE 2005

PRIMERO MUCHAS GRACIAS POR INVITARME, NO ES EXTRAÑA ESTA REUNION PARA MI, EFECTIVAMENTE, FUE DOS AÑOS PRESIDENTE DE ANEP, QUE ES LA COLEGA DE LA ASOCIACION DE LA EMPRESA PRIVADA DE HONDURAS Y SIEMPRE ESTUVIMOS MUY CERCA COMPARTIENDO VALORES Y MOMENTOS ESPECIALES DE LA EMPRESA PRIVADA CENTROAMERICANA.

HACE APENAS 20 AÑOS ERA PREMATURO EN CENTROAMÉRICA HABLAR DE CÓDIGOS DE ÉTICA CORPORATIVA, DE LA CONQUISTA DE MERCADOS INTERNACIONALES O DE BUENAS PRÁCTICAS DE RESPONSABILIDAD SOCIAL EMPRESARIAL. NUESTROS PAÍSES, GOBIERNOS Y EMPRESARIOS, ATENDÍAMOS LAS AMARGURAS DE LOS OCHENTAS Y TRATÁBAMOS DE CONSOLIDAR NUESTRAS DEMOCRACIAS EN MEDIO DE AGUAS MUY TURBULENTAS.

EN EL SALVADOR NUESTRA PRIORIDAD DURANTE CASI VEINTE AÑOS FUE TERMINAR EL CONFLICTO INTERNO Y CREAR UN CLIMA DE PAZ Y ESTABILIDAD PARA PODER TRABAJAR. EN GENERAL LOS CENTROAMERICANOS ESTUVIMOS LUCHANDO POR TRANSFORMAR NUESTRAS CONDICIONES ADVERSAS Y CONSTRUIR UNA PLATAFORMA DE DESPEGUE QUE NOS PERMITIERA DAR UN SALTO DE CALIDAD AL DESARROLLO Y CRECIMIENTO SOSTENIBLE.

EN EL CASO DE EL SALVADOR, LAS PARTES EN CONFLICTO SE RECONCILIARON Y FIRMAMOS LOS ACUERDOS DE PAZ HACE 13 AÑOS, GRACIAS AL AUSPICIO DE NACIONES UNIDAS. DESDE ENTONCES HEMOS ESTADO RECONSTRUYENDO Y TRANSFORMANDO NUESTRO PAÍS. NUESTRO MODELO DE CONSOLIDACIÓN DE LA PAZ Y CONSIGUIENTE PROCESO DEMOCRÁTICO HA SIDO MUY EXITOSO, TANTO QUE LA ONU LO HA CONVERTIDO EN UN EJEMPLO A NIVEL MUNDIAL.

PERO SÓLO FUE HASTA QUE CONSEGUIMOS LA PAZ NEGOCIADA QUE COMENZAMOS A RECUPERAR EL TIEMPO PERDIDO EN MATERIA DE DESARROLLO ECONÓMICO Y SOCIAL. EN LOS ÚLTIMOS 10 AÑOS HEMOS TENIDO QUE CORRER Y HACER UN DOBLE ESFUERZO PARA PONERNOS AL DÍA, PARA VOLVERNOS COMPETITIVOS EN UN ENTORNO SIEMPRE DIFÍCIL.

EN EL SALVADOR HEMOS TENIDO ENORMES AVANCES EN LA PARTE ECONÓMICA Y HEMOS HECHO GRANDES ESFUERZOS POR MEJORAR EL ASPECTO SOCIAL EN LOS ÚLTIMOS 15 AÑOS. LOS ÚLTIMOS TRES GOBIERNOS, DE LA MANO DEL SECTOR PRIVADO,



HAN COLOCADO A EL SALVADOR COMO UNA DE LAS ECONOMÍAS MÁS ABIERTAS Y LIBRES DE AMÉRICA LATINA.

HEMOS REDUCIDO A LA MITAD LOS ÍNDICES DE DESARROLLO HUMANO MÁS IMPORTANTES, TALES COMO EL ANALFABETISMO, LA POBREZA, Y LA COBERTURA DE SERVICIOS BÁSICOS. PERO TODAVÍA NOS HACE FALTA MUCHO TRECHO, DADOS LOS ESTRAGOS QUE COMO PAÍS HEREDAMOS DE LA GUERRA. A PESAR DEL PROGRESO QUE HEMOS TENIDO, CUANDO LLEGAMOS AL GOBIERNO EL AÑO PASADO, IMPULSAMOS REFORMAS QUE TODAVÍA ESTABAN PENDIENTES.

NOMBRAMOS A UNA COMISIONADA PRESIDENCIAL PARA LA DEFENSORÍA DEL CONSUMIDOR, MÁS INDEPENDIENTE Y CON MEJORES HERRAMIENTAS DE SUPERVISIÓN. ASIMISMO, ESTAMOS POR ENVIAR AL CONGRESO UN PROYECTO DE LEY PARA EDIFICAR TODA UNA INSTITUCIONALIDAD EN MATERIA DE PROTECCIÓN AL CONSUMIDOR.

CREAMOS UNA MESA DE DIÁLOGO PERMANENTE CON TODAS LAS FUERZAS POLÍTICAS DEL PAÍS. INICIAMOS UNA AMPLIA CONSULTA NACIONAL PARA TRANSFORMAR DE FORMA PROFUNDA NUESTRO SISTEMA DE SALUD, Y ARRANCAMOS EL MÁS AMBICIOSO PROGRAMA CONTRA LA POBREZA DE NUESTRA HISTORIA.

TAMBIÉN REFORMAMOS NUESTRA LEGISLACIÓN, EN CONSENSO CON JUECES Y FISCALES, PARA IMPLEMENTAR EL PROGRAMA PRESIDENCIAL SÚPER MANO DURA, PARA COMBATIR DE FORMA MÁS EFECTIVA EL PROBLEMA DE LAS PANDILLAS DELINCUENCIALES.

EN GENERAL HEMOS PROGRESADO MUCHO, PERO TODAVÍA TENEMOS TEMAS PENDIENTES, TEMAS COMPLEJOS QUE REQUIEREN EL CONCURSO COORDINADO DE GOBIERNO Y SECTOR PRIVADO. PUEDO DECIRLES CON CERTEZA QUE ESTOS PROCESOS DE DESARROLLO Y TRANSFORMACIÓN SOCIAL SÓLO FUNCIONAN CUANDO MÚLTIPLES Y VARIADOS ACTORES OFRECEN SU PARTICIPACIÓN.

SIMILARES PROCESOS DE PROGRESO HA VIVIDO TODA LA REGIÓN. SÉ LO DIFÍCIL QUE HA SIDO AQUÍ EN HONDURAS RECUPERARSE DE DESASTRES NATURALES COMO EL MITCH, DE CIRCUNSTANCIAS GLOBALES COMO LOS PRECIOS DEL PETRÓLEO Y DEL CAFÉ, Y DE OTROS PROBLEMAS ESTRUCTURALES HEREDADOS DEL PASADO. SÉ LO DIFÍCIL QUE HA SIDO TAMBIÉN AQUÍ EL COMBATE DE TODA LA SOCIEDAD CONTRA LAS MARAS DELINCUENCIALES.

DEBIDO A TODAS ESTAS CIRCUNSTANCIAS, NO HA SIDO FÁCIL NI SER EMPRESARIO, NI HA SIDO FÁCIL GOBERNAR EN NUESTROS PAÍSES DURANTE LAS ÚLTIMAS DOS DÉCADAS. HOY NUESTROS PAÍSES TIENEN MEJORES CONDICIONES POLÍTICAS Y SOCIOECONÓMICAS, PERO LAS CIRCUNSTANCIAS SIGUEN SIENDO DURAS.



SIGUE SIENDO DIFÍCIL SER EMPRESARIO, Y SIGUE SIENDO DIFÍCIL SER GOBERNANTE, A PESAR DE LOS AVANCES QUE HEMOS TENIDO EN TODA LA REGIÓN CENTROAMERICANA.

HOY NOS ENCONTRAMOS EN POSICIONES MÁS ESTABLES, PERO SIEMPRE TENEMOS LA AMENAZA DE CHINA Y DE INDIA, LOS PRECIOS DE PETRÓLEO MÁS ALTOS EN LA HISTORIA, LA DESACELERACIÓN MUNDIAL, LA INESTABILIDAD GLOBAL, LOS PROBLEMAS ESTRUCTURALES DE CORTE SOCIAL, Y LAS RESPECTIVAS VULNERABILIDADES DE NUESTROS SECTORES PRODUCTIVOS.

LAS FINANZAS DEL ESTADO SON OTRO DESAFÍO DELICADO EN TODOS NUESTROS PAÍSES. EN EL SALVADOR, CUANDO LLEGAMOS A LA PRESIDENCIA HACE 10 MESES, ENCONTRAMOS UNA DELICADA SITUACION FISCAL; POR ESO BUSCAMOS UNA SOLUCIÓN QUE NOS EVITARA ENTRAR EN CRISIS. ENVIAMOS AL CONGRESO UNA INICIATIVA DE REFORMA FISCAL QUE LOGRASE CERRAR ESPACIOS PARA LA EVASIÓN Y ELUSIÓN FISCAL, QUE PERMITÍAN LA PÉRDIDA DE VALIOSOS RECURSOS.

EL TEMA DE LAS FINANZAS PÚBLICAS ES DELICADO Y HA REQUERIDO UNA FUERTE DOSIS DE RESPONSABILIDAD Y PRUDENCIA. NO PODEMOS GASTAR LO QUE NO TENEMOS. LOS RECURSOS SON LIMITADOS Y LAS NECESIDADES INMENSAS. AMPLIAR LA BASE TRIBUTARIA SIN SUBIR IMPUESTOS ERA UN DESAFÍO EN NUESTRO PAÍS Y LO ASUMIMOS CON ENTEREZA Y VALENTÍA.

LA REFORMA FUE APROBADA HACE VARIOS MESES Y YA ESTAMOS COMENZANDO A VER LOS RESULTADOS. PERO SÓLO FUE POSIBLE LUEGO DE UNA AMPLIA DISCUSIÓN Y UN CONSENSO CON EL SECTOR PRIVADO. DEBO DECIR QUE ESE TIPO DE MEDIDAS DIFÍCILES SÓLO SE LOGRAN CUANDO LOS ACTORES NACIONALES SE COLOCAN EN UNA MISMA SINTONÍA DE PAÍS.

Y ES ALLÍ PRECISAMENTE DONDE RADICA EL GRAN VALOR DE ESTE ENCUENTRO NACIONAL EMPRESARIAL ORGANIZADO POR COHEP. EL TRABAJO CONJUNTO, EL TRABAJO COORDINADO ENTRE SECTORES PRODUCTIVOS Y GOBIERNO ES INAPLAZABLE, NECESARIO Y SALUDABLE PARA CUALQUIER ECONOMÍA EN BÚSQUEDA DE NUEVAS RUTAS DE DESARROLLO Y CRECIMIENTO.

MI EXPERIENCIA COMO DIRIGENTE EMPRESARIAL Y AHORA COMO PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA, ME HA MOSTRADO DE FORMA CLARA LOS BENEFICIOS QUE PODEMOS LLEVARLE A NUESTROS PUEBLOS CUANDO GOBIERNO Y SECTOR PRIVADO CAMINAMOS EN UNA MISMA DIRECCIÓN Y TRABAJAMOS JUNTOS, DE CARA A LOS INTERESES DE NACIÓN.



ESTIMADOS HERMANOS HONDUREÑOS, YO TRAIGO UN MENSAJE SENCILLO: CENTROAMÉRICA SÓLO VA A PROGRESAR CUANDO GOBIERNO, EMPRESARIOS Y TRABAJADORES, LE APOSTEMOS A AGENDAS CONJUNTAS QUE LE DEN A NUESTROS PAÍSES MEJORES HERRAMIENTAS COMPETITIVAS Y CONDICIONES FAVORABLES A LA PRODUCCIÓN, A LA EXPORTACIÓN, Y A LA INVERSIÓN DE CAPITALS FRESCOS.

NO TENEMOS MÁS OPCIÓN QUE COMPETIR EN LAS CIRCUNSTANCIAS QUE NOS IMPONEN LA GLOBALIZACIÓN, LA APERTURA COMERCIAL, LA CAMBIANTE DINÁMICA DE LOS PROCESOS DE PRODUCCIÓN, LAS NUEVAS REGLAS DE LA COMPETENCIA Y LAS DEMANDAS DE LOS MERCADOS INTERNACIONALES.

NUESTROS PAÍSES REQUIEREN UNA GESTIÓN DE GOBIERNO TRANSPARENTE Y FACILITADORA, GENERADORA DE CONDICIONES AMIGABLES A LA INVERSIÓN. TAMBIÉN REQUIEREN QUE EL SECTOR PRODUCTIVO REPIENSE Y REPLANTEE SUS MODELOS DE PRODUCCIÓN Y DE TRABAJO. LA NUEVA REALIDAD DE LA COMPETENCIA MUNDIAL REQUIERE RECREAR LA FORMA EN QUE COMPETIMOS, RECREAR LA FORMA DE HACER NEGOCIOS.

POR MUCHO QUE HAGA UN GOBIERNO, EL SECTOR PRIVADO VA A SER RELEVANTE EN ESTOS TIEMPOS TAN COMPETITIVOS SÓLO SI SE REINVENTA, SI SE ADAPTA A LAS NUEVAS REALIDADES GLOBALES, SI AGREGA VALOR A SUS PRODUCTOS O SERVICIOS A TRAVÉS DE PRÁCTICAS COMO LA RESPONSABILIDAD SOCIAL EMPRESARIAL.

LAS EMPRESAS TIENEN QUE OFRECER MUCHO MÁS QUE UN BUEN PRODUCTO O SERVICIO. ESTÁN LLAMADAS A TENER UNA GESTIÓN MÁS HUMANA, MÁS ÉTICA, MÁS CONSCIENTE DE LA REALIDAD QUE LES RODEA Y MÁS CONECTADA CON LAS NECESIDADES Y DEMANDAS DE LA SOCIEDAD DONDE OPERA.

PERO ESTOS RETOS TAMBIÉN APLICAN A LOS GOBIERNOS. POR ESO EN EL SALVADOR NUESTRO LEMA ES “UN GOBIERNO CON SENTIDO HUMANO”, QUE NO ES UN SIMPLE ESLOGAN, SINO UN GRITO DE BATALLA SERIO, UN PRECEPTO POR EL QUE TRABAJAMOS TODOS LOS DÍAS, UN MANDAMIENTO MORAL QUE GUÍA NUESTRAS ACCIONES COTIDIANAS.

NUESTRO GOBIERNO SE GUÍA POR UN LINEAMIENTO PRÁCTICO CONTUNDENTE: LO SOCIAL NO ES COMPLEMENTO DE NADA, ES LA BASE DE TODO. ESTAMOS HACIENDO UNA APUESTA POR LO SOCIAL COMO NUNCA SE HABÍA HECHO EN NUESTRA HISTORIA RECIENTE. SABEMOS QUE PODEMOS TENER UNA BUENA GESTIÓN ECONÓMICA SÓLO SI COLOCAMOS POR DELANTE LO SOCIAL, COMO BASE DE TODAS LAS POSIBILIDADES DEL SER HUMANO.



EL MARTES DIMOS A CONOCER EL PLAN NACIONAL DE EDUCACIÓN 2021, QUE HARÁ POSIBLE LA MÁS PROFUNDA TRANSFORMACIÓN DE LA EDUCACIÓN EN LA HISTORIA DE EL SALVADOR. CONFORMAMOS UNA COMISIÓN DE ALTO NIVEL CON GENTE RESPETABLE Y YA TENEMOS CLARAS LAS GRANDES METAS: MEJORAR LA LECTURA Y LAS MATEMÁTICAS, MASIFICAR EL APRENDIZAJE DEL INGLÉS Y APROVECHAR LA TECNOLOGÍA AL MÁXIMO EN LOS PRÓXIMOS 20 AÑOS.

PERO SIN DUDA, EL PROYECTO SOCIAL MÁS AMBICIOSO DE NUESTRO GOBIERNO ES LA LUCHA FRONTAL CONTRA LA POBREZA. TODOS LOS PAÍSES DEL ISTMO AFRONTAMOS UNA GRAVE SITUACIÓN DE POBREZA Y EN NUESTRO PAÍS YA HEMOS DELINEADO NUESTRO PLAN PARA COMBATIRLA.

HACE UNAS SEMANAS PRESENTAMOS A LA NACIÓN EL PROGRAMA OPORTUNIDADES, UN PLAN SOCIAL CON ACCIONES DIRECTAS E INVERSIÓN DIRIGIDA DONDE MÁS SE NECESITA. CON EL PROGRAMA OPORTUNIDADES VAMOS A TRANSFORMAR LAS CONDICIONES SOCIALES DEL INDIVIDUO Y VAMOS A GENERARLE UN ENTORNO DONDE PUEDA FORJARSE PARA SÍ MISMO Y SU FAMILIA, A TRAVÉS DEL ESFUERZO PROPIO, UNA VIDA MÁS DIGNA.

LOS CINCO PROGRAMAS QUE COMPONEN EL PLAN OPORTUNIDADES SON: **1-** EL PROGRAMA RED SOLIDARIA, QUE COMBATIRÁ LA POBREZA Y EXTREMA POBREZA DE MANERA FRONTAL. **2-** EL PROGRAMA DE MICRO FINANZAS PARA EL DESARROLLO INTEGRAL DE LAS MICRO Y PEQUEÑAS EMPRESAS, QUE FOMENTARÁ Y APOYARÁ EL DESARROLLO DE NUEVAS FUENTES DE INGRESOS A TRAVÉS DEL AUTO EMPLEO.

3- EL FONDO SOLIDARIO PARA LA SALUD, FOSALUD, QUE EN SU PRIMERA ETAPA AMPLIARÁ LA ATENCIÓN DE 150 UNIDADES DE SALUD EN TODO EL PAÍS. **4-** EL PROGRAMA PRESIDENCIAL JÓVENES, QUE YA HA COMENZADO A GENERAR ESPACIOS DE DESARROLLO PARA LA JUVENTUD Y **5.** EL PROGRAMA CONÉCTATE, QUE CONSTRUIRÁ UN MODELO DE EDUCACIÓN PÚBLICA QUE COLOQUE LA TECNOLOGÍA Y LA INFORMACIÓN AL ALCANCE DE NUESTROS ESTUDIANTES DEL SISTEMA PÚBLICO.

POR PRIMERA VEZ EL SALVADOR ESTÁ CONSTRUYENDO UNA POLÍTICA SOCIAL ENFOCADA A LA REDUCCIÓN SISTEMÁTICA Y PERMANENTE DE LA POBREZA. ESTÁ BASADA EN UNA DIMENSIÓN TERRITORIAL, PARA LO CUAL HEMOS DESARROLLADO UN MAPA DE POBREZA PARA IDENTIFICAR CLARAMENTE LOS MUNICIPIOS DE MAYOR POBREZA Y MARGINALIDAD SOCIAL.

CON ESA DIMENSIÓN TERRITORIAL LOCALIZAREMOS EN LOS MUNICIPIOS MÁS VULNERABLES A LAS FAMILIAS QUE ESTÁN EN MAYOR CARENCIA Y RIESGO SOCIAL Y LAS VAMOS A ACOMPAÑAR POR UN TIEMPO SUFICIENTE PARA ROMPER EL CÍRCULO GENERACIONAL DE REPRODUCCIÓN DE POBREZA, ADEMÁS DE PROVEERLES DE LOS



SERVICIOS BÁSICOS DE SALUD, EDUCACIÓN, AGUA, ELECTRIFICACIÓN, Y CAMINOS RURALES.

VAMOS A COMBATIR LA POBREZA DE MANERA FRONTAL A TRAVÉS DE LA RED SOLIDARIA, PROGRAMA QUE COMPRENDE TRANSFERENCIAS MONETARIAS A LAS FAMILIAS QUE NO TIENEN LA CAPACIDAD DE GENERAR UN INGRESO SUFICIENTE Y SOSTENIBLE, Y QUE LES COLOCA EN UN ESTADO DE VULNERABILIDAD Y MARGINALIDAD EXTREMA.

VAMOS A SATISFACER SUS NECESIDADES BÁSICAS DE NUTRICIÓN, SALUD Y EDUCACIÓN, MIENTRAS LOGRAN SALIR DEL AGUJERO DE LA MARGINALIDAD. ESTAS TRANSFERENCIAS ESTÁN SUJETAS A UN COMPROMISO POR ESCRITO DE ENVIAR A LOS NIÑOS A LA ESCUELA Y A COLOCARLOS EN CONTROL SANITARIO DE INMEDIATO. A LA VEZ, VAMOS A ACERCARLOS A LA POSIBILIDAD DE GENERAR INGRESOS A TRAVÉS DE AUTOEMPLEO EN CONDICIONES FAVORABLES.

UNA BUENA POLÍTICA SOCIAL CENTRADA EN EL SER HUMANO TERMINA SIENDO UNA BUENA POLÍTICA ECONÓMICA, SIEMPRE Y CUANDO LO HAGAMOS CON RESPONSABILIDAD, CON LA PARTICIPACIÓN DE DISTINTOS SECTORES SOCIALES, Y RECORDANDO SIEMPRE QUE LAS FÓRMULAS MÁGICAS NO FUNCIONAN. LO QUE FUNCIONA ES EL TRABAJO Y LA GENERACIÓN DE OPORTUNIDADES.

EL PROGRAMA OPORTUNIDADES HA COMENZADO APENAS HACE UNAS SEMANAS Y DEBO DECIRLES QUE HA DESPERTADO MUCHAS EXPECTATIVAS. TAMBIÉN HA DESPERTADO LA SOLIDARIDAD Y ESPÍRITU DE PAÍS DE MUCHOS SECTORES, INCLUYENDO MUCHAS EMPRESAS QUE QUIEREN SER PARTE DEL ESFUERZO. LAS EMPRESAS DISTRIBUIDORAS DE ENERGÍA ELÉCTRICA, POR EJEMPLO, YA OFRECIERON AYUDAR EN EL TEMA DE LA ELECTRIFICACIÓN RURAL.

ESTOY CONVENCIDO QUE CUANDO LA SINERGIA DE DISTINTOS SECTORES DE UNA SOCIEDAD EMPUJAN LA CARRETA EN UNA MISMA DIRECCIÓN, ES MÁS FÁCIL SALIR ADELANTE, ES MÁS FÁCIL CIRCULAR POR LA SENDA DEL PROGRESO. LO HE COMPROBADO COMO EMPRESARIO Y EX PRESIDENTE DE LA CÚPULA EMPRESARIAL SALVADOREÑA, Y AHORA LO ESTOY CORROBORANDO COMO GOBERNANTE.

TUVE LA OPORTUNIDAD PERSONAL DE SER PARTE DEL NACIMIENTO DEL PRIMER ENCUENTRO NACIONAL DE LA EMPRESA PRIVADA ENADE EN EL SALVADOR, COMO EMPRESARIO Y DIRIGENTE ORGANIZADOR. LUEGO ME CORRESPONDIÓ DIRIGIR EL SEGUNDO ENCUENTRO, COMO PRESIDENTE DE ANEP, LA GREMIAL DE GREMIALES DE MI PAÍS.

ESAS VALIOSAS EXPERIENCIAS ME AYUDARON A TRANSFORMAR EL MODELO MENTAL CON EL CUAL MIRABA A EL SALVADOR. AQUELLAS PARTICIPACIONES ME LLEVARON A UNA



POSICIÓN QUE ME AYUDÓ A VER EL PAÍS DESDE UNA PERSPECTIVA MÁS AMPLIA, A VER NO UN GRUPO DE ÁRBOLES SINO LA AMPLITUD DEL BOSQUE, LA MAGNITUD DE LAS CIRCUNSTANCIAS DE TODA LA NACIÓN.

CON ENADE, QUE INICIÓ HACE CINCO AÑOS, LOS EMPRESARIOS SALVADOREÑOS FUIMOS ADQUIRIENDO MAYOR CONCIENCIA DE LOS PROBLEMAS NACIONALES, DEL ROL DE LA EMPRESA EN EL DESARROLLO DE UNA SOCIEDAD MÁS PRÓSPERA, MÁS DIGNA, Y MÁS ABIERTA AL MUNDO DE OPORTUNIDADES Y DESAFÍOS EN EL QUE VIVIMOS.

POR ESO CUANDO LLEGUÉ A LA PRESIDENCIA DE LA REPÚBLICA TENÍA UNA PERSPECTIVA MUY AMPLIA, UNA FOTOGRAFÍA COMPLETA DEL PANORAMA SOCIAL Y ECONÓMICO DE MI PAÍS. SER UN EMPRESARIO ABIERTO A LAS OBLIGACIONES SOCIALES DE UNA EMPRESA ME AYUDÓ A COMPRENDER MEJOR LAS CIRCUNSTANCIAS NACIONALES, Y POR TANTO A SER UN GOBERNANTE MÁS CONSCIENTE DEL PAPEL DEL SECTOR PRIVADO EN EL DESARROLLO.

YO LOS FELICITO POR ESTA INICIATIVA, POR ESTE ENCUENTRO EMPRESARIAL, QUE ES A MI JUICIO EL MÁS VALIOSO MECANISMO DE DIÁLOGO CONSTRUCTIVO QUE PUEDE TENER UNA SOCIEDAD. ESTE ESPACIO DE CONSTRUCCIÓN DEBE SERVIR PARA QUE, EN UN TERRENO COMÚN ENTRE GOBIERNO, EMPRESARIOS Y TRABAJADORES, HONDURAS ENCUENTRE UN MEJOR PORVENIR.

ESTE MECANISMO ES EL MÁS OPORTUNO PARA CONTESTAR PREGUNTAS VITALES: ¿CUÁL VA A SER EL VALOR AGREGADO QUE DIFERENCIA A HONDURAS DEL RESTO DE PAÍSES? ¿CUÁL VA A SER EL POSICIONAMIENTO ESTRATÉGICO DE HONDURAS EN LA CANCHA MUNDIAL? ¿CUÁL VA A SER SU VENTAJA COMPETITIVA PARA SOBRESALIR EN EL ENTORNO MUNDIAL?

TANTO AQUÍ, COMO EN EL SALVADOR, COMO EN TODA CENTROAMÉRICA, DEBEMOS APOSTARLE A LA INNOVACIÓN, A LA PRODUCCIÓN EFICIENTE, A LA RESPONSABILIDAD SOCIAL COMO FACTOR COMPETITIVO, A LA CALIDAD Y LA TECNOLOGÍA. GOBIERNO Y SECTOR PRODUCTIVO DEBEMOS ENCONTRAR NICHOS ESTRATÉGICOS DONDE SEAMOS MÁS COMPETITIVOS, Y SOBRE TODO DEBEMOS ENCONTRAR OPORTUNIDADES FUERA DE NUESTRAS FRONTERAS.

DEBEMOS DEJAR EN EL OLVIDO LA IDEA DE COMPETIR VÍA COSTOS DE MANO DE OBRA. HOY DEBEMOS PENSAR EN ALIANZAS, EN LA INTEGRACIÓN REGIONAL, EN NUEVOS MODELOS DE PRODUCIR, EN PRODUCTOS DE VALOR AGREGADO. AHORA MÁS QUE NUNCA, CON LA INMINENTE ENTRADA EN VIGENCIA DEL TLC CON ESTADOS UNIDOS, DEBEMOS DECIDIR SI ENTRAMOS AL JUEGO O NOS QUEDAMOS EN LAS GRADERÍAS A MIRAR.



EN ESTE PROCESO NO DEBEMOS PERDER DE VISTA QUE LOS GOBIERNOS SÓLO SON FACILITADORES QUE OFRECEN UNA VISIÓN, UN PLAN COHERENTE DE TRABAJO, UN ESFUERZO PARA GENERAR LAS MEJORES CONDICIONES POSIBLES, UN PROGRAMA DE INCENTIVOS Y UN AMBIENTE DE SEGURIDAD FÍSICA Y JURÍDICA DONDE LAS INVERSIONES ESTÉN SEGURAS.

PERO EL PROTAGONISTA DEL CRECIMIENTO ES EL SECTOR PRIVADO. POR ELLO LAS EMPRESAS ESTÁN LLAMADAS A INNOVAR, A TECNIFICARSE, A VOLVERSE MÁS COMPETITIVAS, A INVERTIR Y GENERAR EMPLEOS, A PRACTICAR LA RESPONSABILIDAD SOCIAL EMPRESARIAL PARA DIFERENCIARSE. EL RETO DE PRODUCIR CON MAYOR VALOR AGREGADO ESTÁ EN SUS MANOS. EL RETO DE FACILITAR HERRAMIENTAS E INCENTIVOS ESTÁ EN LOS GOBIERNOS.

RÁPIDAMENTE QUIERO PONER COMO EJEMPLO LO QUE ESTÁ PASANDO EN MI PAÍS CON EL SECTOR TURISMO. UNA DE LAS PRIMERAS PROMESAS QUE CUMPLÍ CUANDO LLEGUÉ A LA PRESIDENCIA FUE LA CREACIÓN DEL MINISTERIO DE TURISMO. Y EL PRIMER ENCARGO AL NUEVO MINISTERIO FUE UNA LEY QUE OFRECIERA LA PLATAFORMA JURÍDICA PARA INCENTIVAR ACTIVIDADES EMPRESARIALES EN EL SECTOR.

SABEMOS DEL ENORME POTENCIAL DEL TURISMO PARA GENERAR EMPLEOS Y DINAMIZAR EL SECTOR DE SERVICIOS. PERO NUESTRO ROL COMO GOBIERNO SE LIMITA A LA CREACIÓN DE LAS CONDICIONES. LA INVERSIÓN, LA DECISIÓN DE APOSTARLE A ESTE NICHOS DE NEGOCIOS, ESTÁ HOY EN LAS MANOS DE LOS EMPRESARIOS. LOS RESULTADOS SE ESTÁN COMENZANDO A VER. EL MENSAJE DE ESTE EJEMPLO ES EL MISMO: EL TRABAJO CONJUNTO DE GOBIERNO Y EMPRESARIOS FUNCIONA Y LE TRAE BENEFICIOS AL PAÍS ENTERO.

EL DESARROLLO NACIONAL ES TAREA DE TODOS LOS ACTORES. Y EL SECTOR PRIVADO ES UN ACTOR CLAVE EN LA TRANSFORMACIÓN DE NUESTROS PAÍSES Y EN EL MEJORAMIENTO DE LA CALIDAD DE VIDA DE NUESTROS PUEBLOS.

DE LOS MÁS RECIENTES ENCUENTROS EMPRESARIALES EN MI PAÍS HAN SURGIDO MESAS DE TRABAJO CONJUNTO DONDE GOBIERNO Y SECTOR PRIVADO NOS HEMOS PUESTO DE ACUERDO SOBRE LAS PRIORIDADES NACIONALES Y LAS NECESIDADES DE PAÍS.

HEMOS REPARTIDO TAREAS, HEMOS ASIGNADO RESPONSABILIDADES Y HEMOS IDO ATACANDO PROBLEMAS CONCRETOS. HEMOS TRABAJADO EN UNA AGENDA COMÚN DONDE EL INTERÉS QUE PREDOMINA ES EL INTERÉS NACIONAL, LOS INTERESES DE TODOS. ESA ACTITUD ES, ADEMÁS DE PRODUCTIVA, UN ALICIANTE A LA ESTABILIDAD DE UN PAÍS.



CREO FIRMEMENTE QUE, ADEMÁS, LA ESTABILIDAD Y LA GOBERNABILIDAD SON CONDICIONES QUE FAVORECEN EL CRECIMIENTO ECONÓMICO. UN PAÍS PROGRESA CUANDO LOS GENERADORES DE RIQUEZA Y EMPLEOS TIENEN CLARIDAD EN LAS REGLAS DEL JUEGO, CERTEZA Y SEGURIDAD EN SU ENTORNO, Y CLARIDAD DEL RUMBO QUE LLEVA EL PAÍS.

SI UN GOBIERNO COLOCA LAS REGLAS CLARAS Y SON LAS MISMAS PARA TODOS, LA EMPRESA TIENE LA OBLIGACIÓN DE SOBRESALIR, DE BUSCAR SU ÉXITO DIFERENCIÁNDOSE SOBRE LA BASE DE CALIDAD, SERVICIO, INNOVACIÓN, Y DE ACCIONES DE RESPONSABILIDAD SOCIAL QUE CONQUISTEN LA ADMIRACIÓN Y LEALTAD DE LOS CONSUMIDORES.

CELEBRO Y APLAUDO QUE EL TEMA CENTRAL DE ESTE ENCUENTRO EMPRESARIAL SEA LA RESPONSABILIDAD SOCIAL EMPRESARIAL.

ASÍ COMO LOS GOBIERNOS, LAS EMPRESAS TIENEN UNA OBLIGACIÓN MORAL CON LA SOCIEDAD, UNA RESPONSABILIDAD QUE COMIENZA CUIDANDO LAS CONDICIONES DE VIDA Y CONDICIONES LABORALES DE SUS PROPIOS EMPLEADOS, ASÍ COMO EL BIENESTAR DE SUS FAMILIAS.

UNA EMPRESA PUEDE SER PRODUCTIVA Y RENTABLE Y A LA VEZ COMPROMETERSE CON SU COMUNIDAD, CON EL MEDIO AMBIENTE, CON EL PAÍS, Y OFRECERLE PRODUCTOS Y SERVICIOS DE CALIDAD A PRECIOS COMPETITIVOS AL CONSUMIDOR, MANTENIENDO SIEMPRE PRÁCTICAS DE MERCADEO RESPONSABLES Y HONESTAS.

EL SECTOR PRIVADO NO PUEDE, BAJO NINGÚN PUNTO DE VISTA, ESTAR AISLADO DE LOS PROBLEMAS Y DESAFÍOS DEL PAÍS. SE HA DEMOSTRADO EN DIVERSAS MEDICIONES QUE LOS CONSUMIDORES ADEMÁS DE CALIDAD Y PRECIOS ACCESIBLES VALORAN A AQUELLAS EMPRESAS QUE CONTRIBUYEN A RESOLVER LOS PROBLEMAS DE SU ENTORNO.

EL CONCEPTO DE RESPONSABILIDAD SOCIAL EMPRESARIAL HA MODIFICADO EL MODELO DE GESTIÓN DE LA EMPRESA MODERNA. HOY ES IMPORTANTE RENDIR CUENTAS, ASUMIR UNA ACTITUD DE TRANSPARENCIA Y APERTURA, CUIDAR EL RECURSO HUMANO Y EL RECURSO AMBIENTAL, ESCUCHAR A LOS CLIENTES Y MANTENER UN DIÁLOGO PERMANENTE CON VECINOS, AUTORIDADES, PROVEEDORES, Y SOCIEDAD CIVIL EN GENERAL.

SIN EMBARGO, ES IMPORTANTE QUE ESTA CORRIENTE DE LA RESPONSABILIDAD SOCIAL EMPRESARIAL NO NOS NUBLE LA MIRADA. EL EMPRESARIO NO PUEDE OLVIDAR QUE EL PAPEL FUNDAMENTAL DEL SECTOR PRIVADO ES EL DE GENERAR Y MANTENER EMPLEOS, COMO CONDICIÓN VITAL DE LA SALUD DE TODA ECONOMÍA.



LO HE DICHO EN MI PAÍS Y LO DIGO SIN TAPUJOS AQUÍ EN ESTE PAÍS HERMANO: LOS EMPRESARIOS TIENEN EL PAPEL FUNDAMENTAL DE CREAR EMPLEOS, ESE ES SU PRINCIPAL APOORTE A LA SOCIEDAD. PRIMERO GENEREMOS EMPLEOS Y LUEGO AGREGUEMOS MAYOR VALOR A NUESTRAS SOCIEDADES Y A NUESTROS PAÍSES.

GENEREMOS EMPLEOS PORQUE ESA ES LA GRAN NECESIDAD DE NUESTROS PUEBLOS. GENEREMOS EMPLEOS PORQUE ESE ROL NADIE MÁS LO PUEDE ASUMIR. AQUÍ, COMO EN EL SALVADOR, O EN CUALQUIERA DE NUESTROS PAÍSES HERMANOS, LOS EMPLEOS SON LA NECESIDAD MÁS URGENTE.

EL TLC CON ESTADOS UNIDOS, SOBRE EL CUAL HE DICHO MUCHAS VECES QUE NO ES UNA PANACEA, SIN DUDA NOS TRAERÁ NUEVAS OPORTUNIDADES. PERO ENCONTRAR ESAS OPORTUNIDADES REQUIERE QUE NOS PREPAREMOS PARA COMPETIR CON ESTÁNDARES MÁS ELEVADOS. CIERTAMENTE PODEMOS BENEFICIARNOS DE LA APERTURA DE NUEVOS MERCADOS, PERO PARA ELLO TENDREMOS QUE UBICARNOS EN UN ESTÁNDAR COMPETITIVO SUPERIOR.

CREO QUE, EN TODA LA REGIÓN, ESTAMOS DE ACUERDO EN EL ROL QUE NOS CORRESPONDE A CADA UNO, GOBIERNO Y EMPRESARIOS. NO DEBEMOS OLVIDAR QUE COMO SOCIOS DEL DESARROLLO, EL DIÁLOGO PERMANENTE ENTRE GOBERNANTES Y SECTOR PRODUCTIVO, ES UNA CONDICIÓN INDISPENSABLE PARA QUE SEAMOS COMPETITIVOS Y SALGAMOS ADELANTE.

QUIERO FINALIZAR MI INTERVENCIÓN, HACIÉNDOLES UN LLAMADO, UNA INVITACIÓN, NO A PROPÓSITOS SUBLIMES O POÉTICOS. ES UNA INVITACIÓN PRÁCTICA.

DESEO INVITARLOS A GENERAR EMPLEOS, A INVERTIR EN SU PATRIA, A TRABAJAR EN MEJORAR LA SEGURIDAD CIUDADANA Y JURÍDICA. LOS INVITO A INVOLUCRARSE CON LOS PROBLEMAS MÁS DELICADOS DE SU PAÍS, A TRABAJAR EN COORDINACIÓN CON SU GOBIERNO PARA QUE PODAMOS DARLES OTRO ROSTRO A NUESTROS PAÍSES, PARA DARLE OTRA VIDA A NUESTRA GENTE.

ATRÁS QUEDARON LOS DÍAS DE INCERTIDUMBRE, LOS DÍAS DE INESTABILIDAD. POR DELANTE TENEMOS EL FUTURO DESAFIANTE, UN FUTURO LLENO DE RETOS, UN FUTURO QUE NOS LLAMA A ADAPTARNOS A NUEVAS REALIDADES, UN FUTURO QUE NOS OBLIGA A PREPARARNOS PARA SER MEJORES.

MIREMOS AL FUTURO PORQUE ENFRENTAMOS EL GRAN DESAFÍO DE VOLVERNOS ACTORES MÁS RELEVANTES EN EL DESARROLLO DE NUESTROS PAÍSES Y DE NUESTRA REGIÓN.



EL FUTURO NOS DEMANDA SER CONSTRUCTORES DE UN DESARROLLO MÁS HUMANO, MÁS PRÓSPERO Y SOBRE TODO SOSTENIBLE, UN DESARROLLO A LA ALTURA DE LOS MÁS ELEVADOS ESTÁNDARES DE COMPETENCIA.

ESTIMADOS HERMANOS HONDUREÑOS, ESTOS DESAFÍOS NO SON REALIDADES QUE PODAMOS EVADIR, SON REALIDADES DE DEBEMOS AFRONTAR AHORA.

MUCHAS GRACIAS

